

# Publications

Carola Roloff

Last updated March 26 2024

## 1. Research Monographs and Project Publications

- 2020      *The Buddhist Nun's Ordination in the Tibetan Canon, Possibilities Of The Revival of the Mūlasarvāstivāda Bhikṣuṇī Lineage*. Hamburg Buddhist Studies 15. Bochum/Freiburg: Projektverlag.
- 2019      together with K. Drechsler, M. van Hoogstraten & Andreas Markowsky, eds. *Interreligiöser Dialog, Gender und dialogische Theologie*. Religionen im Dialog, 16. Münster: Waxmann.
- 2016      together with K. Amirpur, T. Knauth & W. Weiße. eds. *Perspektiven dialogischer Theologie. Offenheit in den Religionen und Hermeneutik interreligiösen Dialogs*. Religionen im Dialog, 10. Münster: Waxmann.
- 2009      *Red mda' ba. Buddhist Yoga Scholar of the Fourteenth Century. The Forgotten Reviver of Madhyamaka Philosophy in Tibet*. Contributions to Tibetan Studies, 7. Wiesbaden: Dr. Ludwig Reichert Verlag.
- 1992      *A Brief Survey of the Vinaya. Its origin, transmission, and arrangement from the Tibetan point of view with comparisons to the Theravāda and Dharmagupta traditions*. Vinaya Research, 1, ed. Foundation for Tibetan Buddhist Studies. Hamburg: Dharma Edition 1992

## 2. Other Authored and Edited Books

- 2023      together with Th. Knauth, eds. *Buddhistischer Religionsunterricht. Bestandsaufnahme und Perspektiven*. Religionen im Dialog, 21. Münster: Waxmann.
- 2021      together with T. Iwers. eds. *Achtsamkeit in Bildungsprozessen. Professionalisierung und Praxis*. Wiesbaden: Springer Fachmedien.  
<https://www.springer.com/de/book/9783658308315>
- 2021      together with Wolfram Weiße, Michael Zimmermann. *Buddhism in Dialogue with Contemporary Societies*. Religionen im Dialog, 20. Münster: Waxmann.
- 2015      together with Wolfram Weiße, eds. *Dialogue and Ethics in Buddhism and Hinduism*. Public Presentations of The 14th Dalai Lama, Sallie B. King, Anantanand Rambachan and Samdhong Rinpoche. Münster: Waxmann.

- 2011 together with Thea Mohr, eds. *Mit Würde und Beharrlichkeit. Die Erneuerung buddhistischer Nonnenorden*. Berlin: Steinrich edition. (German translation of *Dignity and Discipline* Boston 2010).
- 2011 together with Wolfram Weiße, Michael Zimmermann, eds. *Buddhismus im Westen. Ein Dialog zwischen Religion und Wissenschaft*. Religionen im Dialog, 6. Münster: Waxmann.
- 2010 together with Thea Mohr, eds. *Dignity and Discipline. Reviving Full Ordination for Buddhist Nuns*. Boston: Wisdom Publications.

### 3. Chapters in Collected Volumes

- 2023 Buddhistische Theologie, buddhistische Philosophie oder Buddhologie? In *Buddhismus in Europa*, eds. Kurt Krammer & Martin Röttinger. 297–312. Wien: LIT.
- 2023 Die Schwierigkeit, Buddhismus zu vermitteln – das Beispiel Hamburg. In *Buddhistischer Religionsunterricht. Bestandsaufnahme und Perspektiven*, eds. C. Roloff & Th. Knauth. Religionen im Dialog 21, 29–46. Münster: Waxmann.
- 2023 together with Thorsten Knauth. Einführung: Konzeptionen, Erfahrungen und Überlegungen zur Rolle des Buddhismus im religiös pluralen Schulkontext. In *Buddhistischer Religionsunterricht. Bestandsaufnahme und Perspektiven*, eds. C. Roloff & Th. Knauth. Religionen im Dialog 21, 13–26. Münster: Waxmann.
- 2023 Lust und Sexualität im Buddhismus. In *Körper - Eros - Identität. Sexualität und gelingende Beziehungen*, eds. Dewi Maria Suharjanto & Joachim Valentin, 114–132. Freiburg: Herder.
- 2022 Buddhist Chaplaincy and Care Practices. In *Complexities of Spiritual Care in Plural Societies. Education, Praxis and Concepts*, ed. Anne Hege Grung. Studies in Spiritual Care 8, 59–97. Berlin: DeGruyter.
- 2022 Barmherzigkeit im Buddhismus. In *Barmherzigkeit. Das Mitgefühl im Brennpunkt von Ethik und Religion*, eds. R. Barth, U. E. Eisen, M. Fritz. Religiöse Dynamiken in Geschichte und Gegenwart, 147–188. Tübingen: Mohr Siebeck.
- 2022 Buddhist resources for dealing with crises. In *Between Pandemonium and Pandemethics*, eds. D. Erbele-Küster, V. Küster, 161–174. Leipzig: EVA.
- 2022 Buddhistische Bildungskonzepte in Gemeinde, Schule, Hochschule und Universität [Buddhist educational concepts in community, school, college, and university]. In *Handbuch der Religionen, Kirchen und andere Glaubensgemeinschaften in Deutschland und im deutschsprachigen Raum*, eds. M. Klöckner, U. Tworuschka. Westarp Science 1997–2022. Erweiterungen 2022/XIV. (25 S.)

- 2021 Tätiges Mitgefühl für die gesamte Menschheitsfamilie – Gemeinsam können wir die Welt verändern. In *Geschwisterlich und solidarisch – zum Auftrag der Religionen in Zeiten der Krise*, ed. F. Brendle, 23–37. Berlin: EB-Verlag Dr. Brandt.
- 2021 “The Biography of Red mda' ba”: The Life and Spiritual Practice of a Fourteenth Century Buddhist Yogin-Scholar. In *Gateways to Tibetan Studies: A Collection of Essays in Honour of David P. Jackson on the Occasion of his 70th Birthday*. 2 vols. Indian and Tibetan Studies 12.1–2, eds. V. Caumanns, J. Heimbels, K. Kano, A. Schiller, 803–820. Hamburg: Department of Indian and Tibetan Studies, Universität Hamburg.
- 2021 together with Thorsten Knauth. Achtsamkeit und dialogisches religionsbezogenes Lernen. Konzeptionelle Überlegungen und Schlussfolgerungen für die praktische interreligiöse Zusammenarbeit. In *Achtsamkeit in Bildungsprozessen*, eds. T. Iwers & C. Roloff. Springer, Wiesbaden. [https://doi.org/10.1007/978-3-658-30832-2\\_2](https://doi.org/10.1007/978-3-658-30832-2_2)
- 2021 together with Telse Iwers. Einleitung. In *Achtsamkeit in Bildungsprozessen*, eds. T. Iwers & C. Roloff. Springer, Wiesbaden. [https://doi.org/10.1007/978-3-658-30832-2\\_1](https://doi.org/10.1007/978-3-658-30832-2_1)
- 2020 Openness towards the Religious Other in Buddhism. In *Buddhist Responses to Religious Diversity – Theravāda and Tibetan Perspectives*, eds. D. Duckworth, A. Vélez de Cea & E. J. Harris, 63–96. Equinox eBooks Publishing, United Kingdom.
- 2020 Dialogue with Buddhism and Developments towards a Buddhist Theology at the University of Hamburg. In *Pluralisation of Theologies at European Universities*, eds. W. Weisse, J. Ipgrave, O. Leirvik, M. Tatari, 163–186. Münster & New York: Waxmann.
- 2020 Religionsunterricht in Hamburg aus buddhistischer Perspektive. In *Ansätze, Kontexte und Impulse zu dialogischem Religionsunterricht*, eds. Knauth, T., Weiße, W., 331–348. Münster: Waxmann.
- 2020 Dialogical Theology — Doing Theology Together. A Buddhist Response to the Challenge of Religious Pluralization. In *Religious Diversity and Interreligious Dialogue*, eds. A. Körs, W. Weisse, Jean-Paul Willaime, 281–295. Springer Nature Switzerland AG.
- 2020 Women, Ordination, and a Buddhist Perspective: A Violation of Rights? In *Explorations in Women, Rights, and Religions*, edited by Morny Joy, 65–88. Sheffield, UK: Equinox Publishing.
- 2019 Dialogische Theologie und Gender aus buddhistischer Perspektive. In *Interreligiöser Dialog, Gender und dialogische Theologie*, eds. C. Roloff, K. Drechsler, M. van Hoogstraten & Andreas Markowsky, 23–57. Münster: Waxmann.

- 2019 Gehört der Buddhismus zu Deutschland? Die Relevanz des Buddhismus für die Welt von heute. In *Dialog in Transdifferenz - Transdifferenz im Dialog. Festschrift für Ephraim Meir*, ed. H.-C. Goßmann, H. Krausen, M. Will, 184–201. Nordhausen: Verlag Traugott Bautz.
- 2017 Buddhismus – Neue Ansätze und Chancen. In *Reformation, Aufbruch und Erneuerungsprozesse von Religionen*, ed. W. Weiße & Fernando Enns, 75-91. Münster, New York: Waxmann.
- 2017 Geschlechterkonstruktionen und Geschlechterverhältnisse in buddhistischen Traditionen. In *Einschließungen und Ausgrenzungen*, ed. T. Knauth & M. A. Jochimsen, 127-147. Münster: Waxmann Verlag.
- 2016 Offenheit gegenüber dem religiös Anderen im Buddhismus. Herausforderungen und Chancen. In *Perspektiven dialogischer Theologie. Offenheit in den Religionen und Hermeneutik interreligiösen Dialogs*, eds. K. Amirpur et al., 49-81. Münster: Waxmann Verlag.
- 2016 together with T. Knauth, K. Drechsler, F. Jäckel & A. Markowsky. Auf dem Weg zu einer dialogisch-interreligiösen Hermeneutik. In *Perspektiven dialogischer Theologie. Offenheit in den Religionen und Hermeneutik interreligiösen Dialogs*, eds. K. Amirpur et al., 207-324. Münster: Waxmann.
- 2016 Gewaltfreiheit im Buddhismus. In *Gewaltfreiheit und Gewalt in den Religionen. Politische und theologische Herausforderungen*, eds. F. Enns & W. Weiße, 233-245. Münster: Waxmann.
- 2015 Menschenrechte im Buddhismus im Spannungsfeld zwischen Religionsfreiheit und Geschlechtergerechtigkeit. In *Religionen – Dialog – Gesellschaft – Analysen zur gegenwärtigen Situation und Impulse für eine dialogische Theologie*, eds. K. Amirpur & W. Weiße, 207-232. Münster: Waxmann.
- 2014 Inklusion statt Exklusion. Anmerkungen aus buddhistischer Sicht. In *Diversität und Identität. Konfessionsbindung und Überzeugungspluralismus in caritativen und diakonischen Unternehmen*, eds. H.S. Haas & D. Starnitzke, 217-228. Stuttgart: Verlag W. Kohlhammer.
- 2014 Meditation und Soziales Engagement im Buddhismus. Die Kunst des Mittleren Weges. In *ORIENTierung. Disputationes 2013*, ed. C. Schmidt-Hahn, 77-85. Innsbruck: StudienVerlag.
- 2014 Interreligious Dialogue in Buddhism from a Gender Perspective. In *Religion and Dialogue. International Approaches*, eds. W. Weisse, K. Amirpur, A. Körs & D. Vieregge, 245-281. Münster: Waxmann.
- 2013 Bewusstseinskonzepte aus buddhistischer Perspektive. In *Psychotherapie und buddhistisches Geistestraining. Methoden einer achtsamen Bewusstseinskultur*, eds. U. Andersen-Reuster, P. Meibert, S. Meck, 30-43. Stuttgart: Schattauer Verlag.

- 2011 Das Erleuchtungspotenzial von Frauen und Ordinationslinien im Buddhismus. In *Unbeschreiblich weiblich? Neue Fragestellungen zur Geschlechterdifferenz in den Religionen*, eds. C. Gerber, S. Petersen, W. Weiße, 159-178. Berlin: LIT Verlag.
- 2010 Women's Rights in the Vajrayāna Tradition. In *Buddhist Approaches to Human Rights. Dissonances and Resonances*, eds. C. Meinert and H.-B. Zöllner, 195-210. Bielefeld: transcript Verlag.
- 2008 Generation to Generation: Transmitting the Bhikṣuṇī Lineage in the Tibetan Tradition. In *Buddhist Women in a Global Multicultural Community. 9th Sakyadhita International Conference*, ed. K. L. Tsomo, 205-215. Kuala Lumpur: Sukhi Hotu Publications.
- 2006 Bhikṣuṇī Ordination. In *Out of the Shadows: Socially Engaged Women*, ed. K. L. Tsomo, 305-309. Delhi: Sri Satguru Publications.
- 2006 Der 14. Dalai Lama von Tibet und seine Philosophie der Gewaltlosigkeit. *Weiterbildendes Studium: Buddhismus in Geschichte und Gegenwart*, 10, 187–209. Hamburg: Universität Hamburg.
- 2005 Karitatives Engagement deutscher Buddhisten: Seelsorge in Deutschland und Hilfe zur Selbsthilfe in Südindien. In *Ethik und Praxis des Helfens in verschiedenen Religionen. Anregungen zum interreligiösen Gespräch in Seelsorge und Beratung*, eds. K. Federschmidt, K. Temme, H. Weiß, 233-237. Neukirchen-Vlyn: Neukirchener Verlag.
- 2004 Karma und Wiedergeburt in der tibetischen Gelugpa-Tradition. *Weiterbildendes Studium: Buddhismus in Geschichte und Gegenwart*, 9, 39–60. Hamburg: Universität Hamburg.
- 2003 Bhikṣuṇī-Ordination. *Weiterbildendes Studium: Buddhismus in Geschichte und Gegenwart*, 8, 16–46. Hamburg: Universität Hamburg.
- 1992 Kostbare Menschengeburt? Zur Position des Buddhismus zum Schwangerschaftsabbruch. In *§ 218. Zur aktuellen Diskussion mit Beiträgen von Herta Däubler-Gmelin, Jutta Ditfurth, Uta Ranke-Heinemann, Hannelore Rönsch, Irmgard Schwaetzer, Alice Schwarzer, Rita Süßmuth u.a.*, eds. A. Hauner / E. Reichart, 108-113 München: Knauer-Verlag.
- 1988 The Significance of the Conference. In *Sakyadhita. Daughters of the Buddha*, ed. K. L. Tsomo, 47-52. New York, Snow Lion Publications.

#### 4. Articles

- 2022 Geschlecht und Sexualität im Buddhismus und die Wechselwirkung von Gender und Religion in gesellschaftlichen Dialogprozessen. *Paragrana. Internationale Zeitschrift für Historische Anthropologie*, 31(1): 218-222.
- 2020 Das Stichwort: Seelsorge, buddhistische. *Spiritual Care* 9(2): 191.

- 2018 Does Buddhism Belong to Germany? The Relevance of Buddhism for Today's World, November 6, <http://www.ebumagazine.org/2018/11/06/does-buddhism-belong-to-germany/> (04-09-2019)
- 2018 Gehört der Buddhismus zu Deutschland? Die Relevanz des Buddhismus für die Welt von heute. *Buddhismus aktuell* 32(4): 22–27.
- 2018 Spreading Wisdom and Compassion in European Societies: Possibilities of Buddhist Teacher Training at European Universities (online) June 26, <http://www.ebumagazine.org/2018/06/26/spreading-wisdom-and-compassion-in-european-societies/> (04-09-2019)
- 2017 Women, Ordination, and a Buddhist Perspective: A Violation of Rights? *Religious Studies and Theology* (online) (print) RST 36.2: 187–211. <https://doi.org/10.1558/rsth.35158>
- 2017 Ordination und Ämter von Frauen im Buddhismus. Die Erneuerungsbewegung buddhistischer Nonnenorden. *Ökumenische Rundschau* 66.4: 567–579.
- 2016 Buddhist Nuns' Ordination in the Mūlasarvāstivāda Vinaya Tradition: Two Possible Approaches. *Journal of Buddhist Ethics* 23: 165–246.
- 2015 Women in Buddhism. Seeds of Peace. In Honor of His Holiness Tenzin Gyatso, The 14th Dalai Lama on His 80th Birthday 6th July 2015. *International Network of Engaged Buddhists* 32.2: 37–39.
- 2015 Fünf Nonnen vor der Geshe-Prüfung. Stippvisite im Kloster Jangchub Choeling. *Tibet und Buddhismus* 29.2: 70–72.
- 2014 Die Zukunft des Buddhismus liegt im Dialog. Im Gespräch mit Ursula Richard. *Buddhismus aktuell* 28.3: 32–36.
- 2014 Karma oder Sünde. Buddhistische Perspektive. Buddhismus und Christentum – Grundpositionen im Diskurs. *Zur Debatte: Themen der Katholischen Akademie in Bayern* 45.8: 53–55.
- 2013 together with Bhikkhu Anālayo. The Gurudharma on Bhikṣuṇī Ordination in the Mūlasarvāstivāda Tradition. *Journal of Buddhist Ethics* 20: 743–774.
- 2013 War Buddha ein Frauenbefreier? Buddhas Haltung Frauen gegenüber. Christentum und Buddhismus im Gespräch. *Zur Debatte: Themen der Katholischen Akademie in Bayern* 44.2: 35–36.
- 2013 Nonnenordination. Das Eis scheint gebrochen! *Tibet und Buddhismus* 27. 2: 37–39.
- 2013 Ordination of Buddhist Nuns: The Ice Seems to Be Broken. *Awakening Buddhist Women Blog*: <http://awakeningbuddhistwomen.blogspot.de/2013/05/ordination-of-buddhist-nuns-ice-seems.html> (04-09-2019)

- 2012 Buddhistische Nonnen brauchen eine Lobby. *Tibet und Buddhismus* 26.2: 35–37.
- 2011 Die Grüne Tara – eine Erleuchtete. *Tibet und Buddhismus* 25.2: 32–36.
- 2010 Aktuelles zur Nonnenordination — „Westliche Frauen können nicht länger warten“. *Tibet und Buddhismus* 24.1: 18–21.
- 2009 Buddhismus und Buddhologie. *Tibet und Buddhismus* 23.3: 37–39.
- 2007 Nonnenkongress: Volle Ordination von tibetischen Nonnen nur noch eine Frage der Zeit. *Tibet und Buddhismus* 21.4: 12–15.
- 2006 Wiederbelebung der Bhikshuni-Gelübde im tibetischen Buddhismus. *Tibet und Buddhismus* 20.4: 20–23.
- 2005 Die Friedensphilosophie S.H. des Dalai Lama und ihre buddhistischen Wurzeln. *Tibet und Buddhismus* 19.4: 18–21.
- 1999 Herausforderungen des Nonnenlebens heute aus der Sicht des tibetischen Buddhismus. *Journal of Religious Culture (Journal für Religionskultur)* 27-10. Online source: <http://web.uni-frankfurt.de/irenik/relkultur27-10.html> (04-09-2019)
- 1993 Tibetan Nunneries in India. *Newsletter on International Buddhist Women's Activities (NIBWA)* 3
- 1992 The First International Conference on Buddhist Women. *Internationales Asienforum* 23 (1-2), 195–198.
- 1991 Relevance of Vinaya in Modern Circumstances. Paper presented at the Thammasat University Bangkok October 29, 1991. Online Publication: [http://www.thubtenchodron.org/BuddhistNunsMonasticLife/relevance\\_of\\_vinaya\\_in\\_modern\\_circumstances.pdf](http://www.thubtenchodron.org/BuddhistNunsMonasticLife/relevance_of_vinaya_in_modern_circumstances.pdf)
- 1991 Activities on the Vinaya Research Committee. *Sakyadhita Newsletter*
- 1988 Das Wiedererwachen buddhistischer Frauenorden. *Universale Religion : die spirituelle Zeitschrift; ein Forum für Weltreligionen* 4.4: 55-62. Reprint in *Bodhi Baum* 4 (1989)
- 1987 Erste internationale Konferenz buddhistischer Nonnen 1987. *Tibet-Forum* 6.2: 15–17, 22.